
2019年年底， 为加强经开区职工文
化体育建设， 经开区总工会结合区域基
层工会特点， 充分调动广大已建会单位
的积极性， 打造高质量、 具有影响力、
可持续性发展的 “一企一品” 工会品牌
活动， 推动经开区企业职工文化体育建
设蓬勃发展。

“一企一品”， 顾名思义就是一个
企业打造一个文体品牌项目。 在施耐德
（北京） 中低压电器有限公司 （以下简
称 “施耐德公司”）， 篮球赛、 叉车比赛
等项目已经成为非常受职工欢迎的品牌
活动。 为了组织好这些活动， 公司还专
门成立了一个组织———欢乐正前方组委
会。 施耐德公司的品牌文体活动都由这
个组织操办。

欢乐正前方组委会是在施耐德公司
工会主导下组建的， 于2016年正式开始
运转， 组委会成员稳定， 在施耐德公司
的知名度极高， 至今组织了公司大小近
50场活动， 公司90%以上的员工都参加
过他们组织的文体活动。

“欢乐正前方是基于公司需求、 在
工会及基层党支部支持下成立的， 是企
业党工团一体化的突出体现。” 施耐德
公司技术创新经理、 工会主席赵永纯介
绍 。 据他回忆 ， 2015年公司管理层发
现， 员工的思想发生了波动， 公司生产
也相应受到了影响。 对此， 公司管理层
决定采取一切手段稳定职工队伍， 加强
公司对职工的吸引力， 同时要求人事部
门每月组织一次主题活动， 这一要求对
只有两三名工作人员的人事部门非常困
难。 企业工会联合党支部立即组织相关
人员一起讨论如何帮助公司解决这一难
题， 最后大家一致认为应该成立一个专
门组织来实施相关项目。 “公司也有意
成立一个职工自发的组织， 由公司与工
会共同出资实现公司目标。” 赵永纯说，
欢乐正前方就这样成立了。

对于施耐德公司来说， 欢乐正前方
的成立既是工会帮助企业发展的一个体
现， 也是党工团一体化带来的成果， 实
现了促进企业发展、 帮助企业排忧解难
的目标。

经开区总工会相关负责人介绍 ，
2020年是经开区全力统筹疫情防控， 全
面推进升级版经开区和亦庄新城建设高
质量发展的关键之年， 也是经开区总工
会把握新机遇、 迎接新挑战、 展现新作
为的务实之年。 下一步， 经开区总工会
将继续发挥好工会组织的作用， 主动作
为， 加快推进企业职工精神文明建设，
活跃经开区文化氛围， 拓展广大职工的
文化视野， 提升职工综合素养， 团结动
员广大职工为推动经开区经济高质量发
展共同奋斗。
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经开区总工会

创建 “博大杯” “南海子杯” 等品
牌赛事 ， 积极推广文体活动 ， 仅2019
年 ， 就开展 “博大杯 ” 品牌活动7个 、
“南海子杯” 品牌活动1个、 新春音乐会
1场……近年来， 北京经济技术开发区
总工会 （以下简称 “经开区总工会 ”）
围绕经开区中心工作和工会工作要点，
组织、 指导区域职工文化、 体育活动，
极大地带动了经开区文体活动的发展和
繁荣 ， 2019年 ， 8.5万余人次参加了经

开区总工会组织的各项文体活动。
“在我们看来， 公司组织的文体活

动跟职工的本职工作是相辅相成、 相互
促进的， 在公司治理中是缺一不可的。”
SMC （中国 ） 有限公司总经理马清海
说。 作为经开区企业的负责人， 马清海
表示经开区总工会推出的 “一企一品”
职工文化项目 ， 让基层工会工作有抓
手、 有动力， 有效地激发了企业创新活
力， 让企业受益匪浅。

篮球联赛已举办6届、 足球联赛举
办6届、 拔河比赛已举办8届、 毽球比赛
举办5届、 健步走举办8年、 书画摄影展
也已经举办7年……在经开区总工会职
工文体部余伟的总结中， 罗列着 “博大
杯” 等品牌活动的一点一滴。 “无论是
篮球赛、 足球赛还是拔河比赛等等， 它
们都有一个共同的名字 ， 就是 ‘博大
杯’。” 余伟说， “从第一次提出 ‘博大
杯 ’ 的概念至今已经过去了至少7年 ，
现在大家都知道 ‘博大杯’ 的比赛一定
就是经开区总工会组织的活动 。 ” 仅
2019年， 就有40支队伍参加 “博大杯”
篮球赛、 31支队伍参加 “博大杯” 足球
赛、 43支队伍参加 “博大杯” 拔河比赛
……这些数据都凸显了 “博大杯” 的品
牌影响力 。

2019年，经开区总工会与全总文工
团合作， 举办了全总文工团进入经开区
的首次演出。 经开区总工会还与博纳星
辉剧院进行合作，举办了“经典剧目进亦

庄”文化惠民活动，向广大职工推介了北
京昆剧团的 《茶馆》《龙须沟》《花开又花
落》等9场演出，共组织3千余名职工免费
到场观看。

在各类文体赛事演出如火如荼地开
展之际， 社团组织在经开区也如雨后春
笋般涌现。 目前， 经开区总工会已形成
职工12个文体社团组织， 包括羽毛球俱
乐部、 网球俱乐部、 桥牌协会、 足球联
盟等。 “各社团组织通过专业能力， 在
各自领域发挥了示范引领作用。 文化协
会、 体育协会、 书画协会和职工艺术团
（以下简称 “三会一团”） 是经开区总工
会职工文体社团的重要抓手。 今后， 我
们一方面要做大做强足球、 篮球等原有
品牌活动， 实现品牌化、 社会化、 专业
化、 国际化的四化目标， 不断提升职工
体育的竞技水平； 另一方面在原有品牌
活动的基础上， 吸纳乒乓球、 羽毛球等
项目 ， 扩大职工文体品牌活动的影响
力。” 余伟表示。

创建职工文体活动品牌打造平台

激发基层创新活动方式品牌下沉

为指导基层工会开展丰富多彩的文
体活动， 加强基层工会文体骨干的培养
与管理， 经开区总工会推出了品牌下沉
基层的新举措 。 诺兰特 、 SMC、 西得
乐、 和利时等企业以 “博大杯” 分站赛
的形式组织了公司内部的文体比赛， 取
得了良好效果。

SMC（中国 ）有限公司 （以下简称
SMC公司）是最早一批入驻经开区的外
资企业。 在经开区总工会组织的各类文
体活动中，SMC公司职工最擅长的就是
拔河项目。 SMC公司拔河队曾经代表经
开区参加北京市拔河总决赛， 并取得精
英组混合第三名和男子组第四名的好成
绩。 每当有大赛， 拔河队员们每天下
班后都集中训练。 尤其是参加北京市比
赛之前， 在公司组织者的带领下，SMC
公司拔河队成员做了充分的准备工作：
调整战术，补充新人；在训练中，重视队
员体能，熟练队员们的技巧……据介绍，
拔河队在短短几周内就完成了以上工
作 。 “这充分体现了SMC公司拔河队
不怕苦、 肯付出、 敢挑战的优良作风。”
企业负责人表示。 比赛中， 拔河队将平
日训练所积累的实力展现得淋漓尽致。
两届比赛中SMC公司拔河队一路披荆
斩棘， 最终取得了3金2银1铜的优异战
绩。 “团体作战的核心是合作， 这跟我
们的工作是相通的。 在训练的时候， 我

们会把工作中的合作运用到比赛中， 同
样会把比赛中团队合作精神发挥到工作
上， 是一个相互促进的过程。” 公司总
经理马清海表示。

“未来， 我们会坚持品牌下沉， 将
‘博大杯 ’ 品牌推广到更多基层工会 ，
建立完整的品牌活动体系， 达到基层工
会先动起来的活动效果， 提升经开区整
体职工文体活动质量。” 余伟表示。

推动职工文化全面繁荣

一企一品

荨经开区总工会组织的健步走活动

朗致集团在经开区总工会指导下开
展的“朗致杯”健康跑公益赛

“博大杯”第九届职工拔河比赛

“博大杯”职工羽毛球赛现场

SMC公司拔河队参加市级拔河比赛决赛

——————北北京京经经济济技技术术开开发发区区总总工工会会职职工工文文体体工工作作纪纪实实
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